

SUSCRICION:
 En la capital. 4.50 ptas. trimestre
 Fuera de la capital. 5 id. id.
 Ultramar en oro. 25 id. semestre
 id. un año en oro. 7.50 id. trimestre
 Birangeró.
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso,
 núm. 4, 3.º

LA LUCHA

ANUNCIOS:
 En la 1.ª página, una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos y a los suscritores 12.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde 5 ptas. 30 céntos. en adelante, y además 10 céntos de más de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVI Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. **GERONA, miércoles 25 de Noviembre de 1896** **NUMEROS SUELTOS 25 céntos.** **N.º 6.029**

Pesimismo injustificados

Algunos periódicos madrileños, muy pocos, entre ellos el *Heraldo de Madrid*, vienen alarmando la opinión de los que toman sus columnas como vitrinas repletas de verdades, diciendo que en Filipinas la insurrección aumenta, que la situación es crítica, que el ejército es poco y que aquél tiene tanta ó más gravedad que la insurrección de Cuba.

A esta exposición de pesimismo, se opone *La Epoca* para probar al colega lo equivocado que anda y que sus pesimismo son injustificados, con estos argumentos que no tienen réplica racionalmente hablando.

Y vamos, dice, á lo del «problema filipino», más temeroso y complicado que el cubano, según el *Heraldo*. ¿Será que hayan cambiado totalmente la índole y naturaleza del indio? Solamente un cambio completo del tagalo; tal como el *Heraldo* cien veces le ha descrito, podría explicar que, a un tiempo mismo, en todo el archipiélago la raza indígena hubiese trocado en odio el respeto y aún el amor que profesó al castila. En tal supuesto, hay exageración y falsedad evidentes. No hemos sido crueles, ni opresores, ni explotadores en Filipinas; no es posible borrar de una plumada toda la historia de nuestra dominación en el extremo Oriente.

La conspiración tagala, muy preparada, como ya hemos dicho, no tuvo, en realidad, más que un foco: Manila. De allí irradió á la inmediata provincia de Cavite, trabajada desde 1872; con tradiciones y elementos separatistas, densamente poblada y en la que abundan más que en otras, por ser marítima y por las fortunas que han creado el tráfico y la industria del arsenal, los mestizos ricos.

En Manila, único punto del Archipiélago donde el elemento europeo es considerable, y en el que había guarnición, la insurrección fué, por gran fortuna, contenida; pero como era el verdadero foco de la misma, se propagó en dirección del Norte y del Sur, en las zonas á donde no había fuerza material, á las que acudieron los indios comprometidos de los populosos arrabales de la capital.

Manila está hoy perfectamente asegurada contra todo movimiento insurreccional, pero era inevitable que, á pesar de los castigos impuestos, siguiesen refugiándose en Cavite ó en el Bososo los tagalos más comprometidos.

Pero ¿es que no hay en Luzón y en el Archipiélago más provincias, más pobladores y más indios, que los de los suburbios de Manila y los de la provincia de Cavite? ¿Es que allí mismo y en otras muchas partes no ha reaccionado el espíritu público del pueblo indígena, como sucedió siempre en la historia, á favor de la madre patria?

Son exageraciones y pesimismo evidentes los que inspiran al colega citado. Lejos de ser muchos los focos de la insurrección y de aumentar cada día, ha habido la suerte de poder circunscribir la primera á una limitada unidad geográfica, cual es la provincia de Cavite con sus aldeaños en Batangas, y aún en aquella poseemos el istmo y la salida á la parte continental.

Dos meses y medio han transcurrido desde que fué descubierta la conspiración tiempo más que suficiente para que se manifestase en toda su extensión y en sus ramificaciones. El período de crecimiento ha pasado, y le ha sucedido el de decrecimiento, mediante la imposibilidad en los insurrectos de dar siquiera una sombra de Gobierno ó de autoridad á la barbarie á

que se han entregado, y también á la llegada de las fuerzas peninsulares. El mayor peligro está ya remoto. Anunciar otra cosa, nos parece pesimismo sistemático ó olvido de las condiciones étnicas y morales del pueblo filipino.

«Nuestras fuerzas, leemos luego en el artículo del *Heraldo*, son deficientísimas para atender á tan extenso territorio.» No juzgamos así, por nuestra parte.

Tampoco por el concepto militar puede equipararse Filipinas á Cuba. Eñhorabuena que el Gobierno, previsoramente, envió un verdadero Ejército peninsular á Luzón; que se organicen y marchen sin cesar nuevas expediciones. Conviene mucho atajar los males en sus orígenes.

Pero con las tropas que han llegado allí y con las que hay en camino, no puede decirse que nuestras fuerzas son muy deficientes comparadas con el territorio. La insurrección está circunscrita, como hemos dicho; pero á más de eso; cuando en la historia de Filipinas se contó con la distancia ni con la extensión del territorio? Con 500 soldados se apoderó Juan de Salcedo de una gran parte de Luzón; no mandaron mucho más Guido de Labesares en la misma isla, y Hurtado de Coronera en la muy extensa de Mindanao.

Los indios se han presentado muchas veces en sus insurrecciones en grandes masas, como ahora, pero sería preciso que, como suponen los pesimistas de allá y de acá, hubiese cambiado totalmente su naturaleza, para que en Filipinas llegaran á ser necesarias operaciones militares en varias partes y en grande escala. La superioridad numérica no les ha valido, al presente, más que en épocas anteriores.

Las cartas de Manila en las que se inspiran el *Heraldo* y el *Imparcial*, no deben ser parte para contagiarnos del pesimismo y hacernos perder la serenidad del juicio hasta el extremo inconcebible de juzgar la situación de Filipinas peor que la de Cuba. La mayor parte de esos corresponsales escriben bajo la acción de estos tres móviles; un pánico ya injustificado, aunque tuvo razón de ser hace dos meses: un espíritu de cólera y de represalias correspondiente al miedo, y un odio personal y vehemente, en parte político, en parte de clase, al general Blanco, á quien atribuyen toda la responsabilidad de los peligros á que los firmantes de las cartas se han visto expuestos, y los que todavía les alarman.

Dedúcese, que el estado moral de gran parte de los europeos en Manila, es todavía anormal y crítico. Los sucesos lo explican, y mueve á piedad la misma exageración de esos sentimientos. Más en la Península podemos y debemos evitar el contagio de la cólera, como el del miedo; confiar más en nuestra resolución, fuerzas y recursos; no admitir la posibilidad de un cambio total en la naturaleza del indio ni una brusca solución de continuidad en la historia del Archipiélago. En una palabra: ver las cosas serenamente, huyendo de alarmar sin necesidad, y de extraviar á la opinión con histéricos impresionismos.

POLITICA EUROPEA

Los hechos son más elocuentes que todas las retóricas humanas, y el hecho de haberse suscrito cerca de seiscientos millones de pesetas tiene tal elocuencia, que la envidiarían todos los oradores desde Demóstenes hasta Canalejas.

Un país que da su dinero y su sangre es eternamente heroico; y como en la vida hay algo más que digerir y asimilarse músculos y cupones cuando se da el espectáculo que España ha dado, los demás pueblos reconocen el hecho y respetan al que lo lleva á cabo.

En mi carta anterior decía lo que pen-

saba del empréstito nacional; hoy la experiencia demuestra que no me había equivocado y que España es realmente un país valiente, desprendido y rico.

París creó la moda y las reputaciones financieras. Doce modistos, que llaman *creation* á un sombrero con plumas, imponen su figurín al mundo, y varios juicios, unos de religión y otros profesionales, dan y quitan patentes de solvabilidad.

Me figuro el espectáculo que habrán dado la Bolsa de París y los círculos financieros, cuando se hayan enterado del resultado del empréstito español.

Desde *Les gros bonnets de la finance*, al último *coulisier*, habrán exclamado: *c'est épatant*.

Es extraordinario, como la vida nacional española, es desconocida en Francia, y principalmente en París.

Para aquellas gentes, que se asombran cuando no entienden el francés en Turquía ó en el Congo; que creen que no hay más bosque que el de Boulogne, ni más mundo cuito que de la Magdalena á la Bastilla; que entienden que los españoles repartimos nuestro tiempo entre las procesiones y las corridas de toros; que piensan que España está poblada de viveros, que puede venir á cortar cualquier *faiseur d'affaires* de los que están decorados con cruces extranjeras, para los que creen que los americanos del Sur son andaluces, para aquellas gentes cultísimas que dirigieron la exposición universal de 1889 y que permitieron colocar en el parque Alfán un cartel diciendo que iban á exhibirse «gitanos cazados en los bosques de la Alhambra de Granada» el resultado del empréstito ha debido ser muy sorprendente.

A mí, que reconozco todas las buenas cualidades del pueblo francés, pero que recuerdo haber visto en un teatro un drama que pasaba en España y cuyo primer personaje se llamaba D. Burgos, me extraña muy poco la extrañeza francesa.

Si entre nosotros ha habido alguien que dudaba de la vitalidad de nuestro pueblo, habrá sido un enfermo imaginario á quien, la necesidad de hacer una jornada larga, le habrá convencido del perfecto estado de su organismo.

El país, en primer término, y el Gobierno despues, que ha encontrado una combinación financiera tan *rebusi*, esto para que lo entiendan los franceses, como la de las obligaciones de Aduanas, están de enhorabuena.

El impulso de entusiasmo y de confianza que se ha dado, tiende á generalizarse con la compenetración de sentimientos entre el Gobierno y la nación.

Este Gabinete, y cualquier otro de cualquier partido, siendo españoles, debe merecer la confianza del país y suponerse animados de los deseos más patrióticos.

Si algo falta, en estos momentos, es un poco más de fé en el Gobierno y en los generales y que no seamos eternamente el pueblo aquel donde escribía el lego de un convento: «Lista de las personas que me cargan en la comunidad: primero el prior sea el que sea.» Si las iniciativas gubernamentales merecen alabanzas en esta ocasión, las particulares iniciadas por *El Imparcial*, son admirables.

Esa lista, que el popular periódico pública á diario, merece una consideración y constituye una prueba tal de patriotismo, que entre los generales que contribuyen á acabar con la guerra debe citarse el general *Imparcial*.

Así como los pueblos han pedido el tercer entorchado para el general Azcárraga, el sufragio universal de los periódicos españoles debía pedir la gran cruz del mérito militar para D. Rafael Gaset.

Si desde la otra vida se ve lo que pasa en esta, mi antiguo y cariñoso amigo don

Eduardo Gaset y Artime debe estar orgulloso de su periódico y de sus hijos.

Y aunque mi profesión de treinta años de labor periodística constante me veda alabar á la prensa española, justo es hacer constar, y esto lo saben todos los que conocen el periodismo y las sociedades políticas de Francia, Inglaterra, Bélgica ó Italia, que cuando se hacen en aquellos países emisiones, parecidas á las que España acaba de hacer, suele haber en la partida de gastos una muy grande que se titula así: «Publicité.»

La prensa española, lo mismo los grandes acorazados—*Imparcial*, *Liberal*, *Heraldo*, *Correspondencia*—que el más modesto periódico de provincias, han puesto su publicidad al servicio de la patria, sin mas interés que el de ser útiles á su país.

Un empréstito sin rebozar, es decir, sin admitir ciertos valores en cambio de otros donde no hay comisiones, ni publicidad ni gastos, honra al ministro de Hacienda que lo ha presidido, y es una prueba mas de que España, tan calumniada, tiene el derecho de que se la respete, porque le sobran medios de hacerse respetar.

Y perdone usted que hoy no dé noticias menudas; la cosa ha sido tan grande que no es posible andar con pequeñeces.

De usted afectísimo s. s.
García-Fernández.
 Madrid 22 noviembre de 1896.

Desde Madrid

Terminado el empréstito, acabó también el silencio que hubieron de imponerse todos los periódicos en cuanto se refiere á la guerra de Cuba. Para no influir en contra de la operación de crédito que á tanta altura ha colocado el nombre de España, callaron, pero vuelven nuevamente á noticiarse acontecimientos que entristecen y alteran el ánimo más sereno.

Nosotros ignoramos el fundamento que puedan tener las noticias que se están publicando, pero sabemos que impresionan muy malamente á la opinión y que, con razón ó sin ella, en general se cree que el problema cubano es más difícil de resolver que lo que se anunciaba días pasados.

Circula mucho el rumor de que el general Weyler, si no ha visto aún fracasados sus planes, no tardará en verlos fracasar. Se dice que muy pronto el general en jefe del ejército que está en Cuba, será relevado y se arraiga la creencia de que va á ser sustituido por el bizarro militar que actualmente ocupa la poltrona de Guerra.

Algunos periódicos niegan todas estas especies y llaman filibusteros á los que las propalan. Y como nosotros estamos consignándolas en esta carta, dicho se está que también seremos considerados como laborantes. Sin embargo, no se crea que lo somos. Decimos lo que oímos y nada más. Quisiéramos poder consignar en este escrito noticias halagüeñas para todos, dar cuenta de que la isla de Cuba se había pacificado ya, pero no es así, por desgracia, y nosotros somos de los muchos que lo sienten. Se lucha, sufrimos bajas, perdemos hombres y dinero y el tiempo va pasando sin que podamos declarar que se obtienen victorias decisivas ni siquiera que hagan entrever el triunfo.

El anuncio de que el general Weyler regresará pronto á la Habana, ha hecho suponer á muchos que los planes de don Valeriano estaban poco meditados. Y ha venido á confirmar esta suposición, la noticia de que inmediatamente despues de emprendidas las operaciones en Pinar del Río, se hayan visto nuestros soldados en la precisión de estar muchas horas sin comer por falta de viveres.

No ignoran los lectores de *LA LUCHA* que nosotros, equivocados ó no, somos de algunos meses á esta parte no poco pesimistas. Sin embargo, sin que afirmemos

que todo se debe aplaudir, creemos que no conviene ahora censurarle todo como se censura. Es pronto para formar un juicio exacto y, por consiguiente, pensar en el inmediato relevo del general Weyler solo puede ser debido á la impaciencia que sienten muchos que opinan no hay más que querer para que se realicen todas las cosas.

Bueno será, no obstante, como decíamos en nuestra carta anterior, que las operaciones se activen todo lo que se pueda, que los que tienen hijos en Cuba y los que ahora han dado su dinero para la guerra, vean que no se pierda mucho tiempo.

Nosotros estamos presenciando de algún tiempo á esta parte, escenas que nos conmueven. No sabe la caridad pública, con saber mucho, las lágrimas que, en parte, está enjugando. Esas lágrimas que hoy impulsan á todos á dirigir la mano hácia el bolsillo y sacar de él algunas monedas con que socorrer á muchos decaídos, pueden producir mañana otro efecto muy diferente; en vez de producir compasión para los soldados inútiles, pueden causar indignación contra los que están dirigiendo la campaña de Cuba si se vé que se hace poco.

Por eso hemos dicho y repetimos ahora, que se deben activar las operaciones todo cuanto sea posible, dirigidas por el general Weyler ó por otro general, nunca, á juicio nuestro, por el Sr. Azcárraga, porque está muy bien y debe continuar en el ministerio de la Guerra.

Aunque oficialmente, en particular algunos periódicos, quieren pintar las cosas de modo que agraden al país, el optimismo no logra abrirse paso. Por el contrario, el pesimismo es cada día mayor y esto pudiera ser de graves consecuencias que darían lugar á sucesos de trascendencia grandísima.

No quiere esto decir que pretendamos pasar por profetas ni tampoco saber más que los periódicos que se distinguen por su manera de presentar las cosas por su lado más feliz. Decir á España que se obtienen tantas ó cuantas victorias es perder el tiempo. No hay tales victorias ó, si las hay, son de los rebeldes que se han propuesto hacer gastar á España millones y mas millones y lo consiguen. Esto lo vé la nación, esto lo observan los extranjeros y á esto obedece el que haya tanta gente *filibustera*, al decir de algunos diarios de Madrid; *filibustera* porque dice que no vé cercano el triunfo de España.

Casi estamos por asegurar que transcurridas algunas semanas, esos mismos diarios que hoy censuran á los pesimistas, lo serán ellos; y hablamos así, fundándonos en el precedente que ya presenciamos cuando después de aplaudir calurosamente al general Martínez Campos, se le silbó á su llegada á Madrid.

Sensible sería que sucediera esto mismo á otro general. Por eso deseamos que se evite si se puede.

22 Noviembre 1896.

La cuestión de Cuba es hoy el asunto del día y en todas partes se comentan las últimas noticias recibidas y en cada una de estas partes las apreciaciones son distintas.

Ya se tiene en muchas como cosa cierta el regreso de Weyler á la Habana; ya se desmiente en absoluto.

Según las noticias oficiales, este señor no ha vuelto á la capital de la isla y nada ha indicado acerca de cuando volverá.

Pero á pesar de lo categóricas que son las afirmaciones de el Gobierno en este punto, no falta quien crea que es una cosa mas de las muchas (según creen algunos) que se ocultan.

Esto revela ante todo una falta de españolismo que, dado el carácter de nuestro pueblo que tan claramente ha demostrado lo contrario en varias y no lejanas ocasiones, es muy de extrañar.

Aquí donde todos creemos y con justicia que España es el país del valor mas grande y mas desinteresado, parece mentira que puedan creerse cosas tan burdamente inventadas como las que ayer y anteayer han circulado y tenido defensores en «la villa del oso y el madroño».

Llegar á dar crédito á la noticia de que nuestras tropas habian sufrido un enorme descalabro que habia hecho huir hasta la Habana al general Weyler, es ya el colmo.

Poder creer que á un ejército tan denodado y tan disciplinado como el nuestro con un general tan enérgico como el que se halla hoy á su frente se le obliga á huir, es la mayor de las credulidades.

Todos sabemos lo que en ocasiones más graves que las presentes, por graves que éstas puedan ser, ha hecho nuestro ejército, hechos que han dado á nuestro pueblo el glorioso timbre de valentía que con tan lejítimo orgullo ostentamos.

Pero todo esto no son más que pequeñeces que cuatro malos españoles inventan para hablar de algo, y que luego se desvanecen como se desvaneca el humo á medida que va ascendiendo.

22 de noviembre de 1896.

Cafrán.

D.ª ELVIRA DE BORBÓN

(DE UN CORRESPONSAL)

Roma 17.—Aunque soy enemigo de traer á la prensa los sucesos de la vida privada y deploro el dolor que ciertas revelaciones causan á las familias, la publicidad que toda la prensa de Roma, de Génova, Florencia y Milán ha dado á un acontecimiento que es la nota dominante en las conversaciones de la Ciudad Eterna y de Venecia, hace inútil mi reserva sobre el drama en que va mezclado el nombre de D.ª Elvira de Borbón y Este y que tanto ha afectado á los Príncipes Massimo que, como es sabido, se hallan enlazados con las Casas de Borbón, Parma y Saboya, llevando á la par el duelo al palacio de Lorestan en la Reina del Adriático.

Es cosa sabida que D. Carlos se desposó en primeras nupcias con D.ª Margarita, hija del duque de Parma, Princesa de virtud ejemplar, de la cual tuvo cinco hijos, D. Jaime y cuatro Princesas, que hasta la muerte de D.ª Margarita vivieron con su madre en la propiedad heredada de la duquesa de Lucca, junto á Viareggio, mientras el duque de Madrid pasaba largas temporadas en el palacio veneciano de Lorestan.

De estas hijas, D.ª Blanca se desposó con un archiduque de la rama de Toscana. Más tarde, y muerta la Princesa Margarita de Parma, D. Carlos contrajo, como es sabido, segundo matrimonio con Berta de Rohan, fijando su residencia permanente en Venecia.

En el invierno último, y para disfrutar del Carnaval de Roma y cambiar de aires, cosa necesaria á D.ª Elvira, vinieron ésta y otra hermana, á la Ciudad Eterna, hospedándose en el palacio de sus tíos, los Príncipes Massimo, y prolongando la primera de estas jóvenes su estancia en Roma, donde se la veía en el Corso, en los coches históricos del Príncipe romano y en las fiestas de la alta sociedad.

Sin ser bella, tiene una figura elegante, y no carece de lo que vulgarmente se llama ángel.

En la sociedad que frecuentaba D.ª Elvira se encontró con el pintor Folchi, que ya habia conocido en Siena, hijo del caballero Folchi, que ocupa un puesto en el Vaticano, donde un tío del pintor fué administrador desgraciado del obolo de San Pedro, y un hermano de aquél murió en la batalla de Dogali, y el otro se alistó como voluntario en la campaña de Eritrea.

Aunque Folchi se habia casado hace pocos años con una joven perteneciente á la familia de los marqueses Raponi, de la cual tiene dos hijos, consiguió enamorar apasionadamente á D.ª Elvira de Borbón, á quien conoció hace quince meses en Siena, donde Folchi realizaba un trabajo artístico encargado por el Príncipe Massimo; estrechándose estas relaciones en Parma, en Viareggio y Roma, acaso porque faltó á la joven Princesa la vigilancia de la difunta y virtuosa madre.

Hay que observar que el pintor, que no cuenta menos de cuarenta años, fué ya protagonista en otra aventura del mismo género, comprometiendo á la esposa de un diputado, por haberse disparado un revólver en su estudio, inmediato á la Plaza de

España y en presencia de la dama á quien hacia la corte, y que no fué sin duda tan bondadosa como D.ª Elvira. Esta habia cumplido en Junio veinticinco años.

Los enamorados combinaron este verano en Viareggio su fuga al extranjero, no sin que antes la engañada joven recogiese en el palacio de Lucca, que habitó largos años con su virtuosa madre todas las joyas por valor de 300.000 liras que la pertenecían como herencia propia, y la suma que tenia para sus viajes particulares, por motivos de salud.

Es muy de temer que á Folchi le haya guiado en su culpable aventura, mas que el amor, el deseo de poseer esta que para él constituye una fortuna. Los amantes burlando la vigilancia de los duques de Madrid y de la esposa del pintor, la cual vive en gran estrechez con sus hijos en Florencia, se dirigieron á Génova y han podido refugiarse ya en una ciudad de Francia, desde donde es mas que probable que se dirijan á América. Pobre esposa abandonada, é infeliz joven, que no tardará en serlo también!

La impresión producida en la alta sociedad de Roma ha sido inmensa, pues doña Elvira de Borbón estaba unida por relaciones de amistad con todas las jóvenes de la aristocracia romana, con las cuales habia estado en el Colegio del Sagrado Corazón en Trinitá dei Monti.

LO DE FILIPINAS

Por la vía de Port-Said

Madrid 23.—Comunican de Port-Said que ha zarpado de dicho puerto con rumbo á España, el vapor correo de la compañía Transatlántica «Isla de Luzón».

Conduce 97 deportados filipinos, entre los que figuran dos mujeres, una de ellas acusada de haber asesinado á varios soldados peninsulares.

El cinismo de estas mujeres, dice el telegrama, ha sido causa de varios disgustos á bordo, viéndose obligado el consul español á ordenar al capitán del buque pasara á una de ellas en la barra.

En el «Isla de Luzón» regresa á la península el médico militar Sr. Trigo, que se halla convaleciente de las graves heridas que recibió al dominar la sublevación de una compañía disciplinaria.

Los pasajeros opinan unánimemente que la rebelión se dominará abandonando las contemplaciones, pues entienden es preciso obrar con energía, castigando sin templanzas á los culpables.

Dicen, además, que es indispensable proceder con rigorismo contra los sospechosos, que favorecen indirectamente la insurrección, procurando que se propague á otras islas.

Los refuerzos

Se ha acordado ampliar hasta siete batallones los refuerzos que se organizan con destino á Filipinas.

Cada uno de dichos batallones se compondrá de 1.400 plazas.

Despacho oficial

Comunican al Gobierno un parte oficial del gobernador general de Filipinas, con noticias poco tranquilizadoras.

Dice que para batir á los rebeldes que impedian el tráfico marítimo por el rio grande de Pampunga, acudió el comandante Arteaga con 700 hombres, apoyados por un desembarco de las guerrillas de San Miguel y San Rafael, que tomaron parte en la acción.

El comandante Arteaga batió al enemigo en los barrios inmediatos á la desembocadura del rio, haciéndole más de 30 muertos y muchos heridos, pegando fuego al barrio, dispersando á los rebeldes.

Atacaron los rebeldes á unas columnas, cortando el telégrafo y haciendo descarrillar un tren.

Batióse un destacamento de 30 hombres, dejando los rebeldes después de dispersados 8 muertos y numerosos heridos.

Nuestras bajas fueron un capitán municipal y un alguacil del Juzgado de San Miguel.

Mayumo ha sido ocupado por numerosos rebeldes. «Ignoro detalles» dice el parte.

En la provincia de La Laguna han recibido un duro escarmiento en Santa Cruz de Baños y Pilar por la columna Aguirre, lo cual ha producido la presentación de la cabecera de Puncipalic y ocho importantes pueblos.

El resto de la provincia, sin novedad, pudiéndose considerar casi dominada la insurrección en ella.

En la provincia de Zambales y en el pueblo de Bagaba ha aparecido una partida. Ignórase el número. Tiroteóse con una avanzada.

Concluye el general Blanco notificando su vuelta á Manila, que ha efectuado hoy mismo para resolver sobre las exigencias de la campaña.

El destacamento de Novaliches, compuesto de 40 hombres y un oficial, fué atacado por los rebeldes.

La guarnición se defendió heroicamente.

Como los rebeldes incendiaron el convento, salieron las tropas tomando la iglesia á la bayoneta.

Allí continuó defendiéndose el destacamento hasta que llegó en su auxilio una columna enviada de Manila, que dispersó al enemigo.

Hicimos muchas bajas.

Las tropas tuvieron seis muertos y nueve heridos.

Dice el general en jefe que ordena la formación de juicio contradictorio para premiar el heroismo del destacamento, que consiguiera en la orden general del ejército.

Lo de Cuba

Noticias del 24

UNA ACCION

En el poblado de Brujas (Lomas de Pinar) ha ocurrido un encuentro entre nuestras tropas y el enemigo.

El batallón de infantería de Saboya batió al cabecilla Ducasis, derrotándole por completo.

El combate fué muy duro y los rebeldes sufrieron muchas bajas.

En auxilio de nuestras tropas acudió la columna Muñoz.

El jefe Velasco se apoderó, durante el combate, de varios documentos pertenecientes al cabecilla Miró.

Cocina de La Lucha

Almuerzo

Huevos pasados por agua

Solomillo asado

Vaca á la moda

Setas á la arlesiana

Ensalada

Postres

Comida

Sopa de macarrones

Anguila á la provezal

Pierna de carnero asada

Gallina en pepitoria

Manos de cerdo rellenas

Ensalada

Postres

Setas á la arlesiana.—Se limpian de tronco y pellejo y se tienen en agua y sal una hora, procurando que suelten toda la tierra; se escurren y ponen en una cacerola con aceite, hierbas finas, un polvillo de pimienta y la sal necesaria, agregando después de rehogadas, el agua necesaria para que cuezan.

Manos de cerdo rellenas.—En agua y sal se ponen á cocer las manos, y cuando estén pasadas se las dá el corte necesario para deshuesarlas; rellenándolas después con un picadillo de huevo cocido, trufas ó hierbas finas, panadolas antes de colocarlas en el horno ó parrillas á fuego lento, de donde se retirarán tan pronto estén doradas.

NOTICIAS

A los anunciantes.

Advertimos á cuantos anuncian en este periódico y en lo

sucesivo anuncien, que desde el 1.º del actual satisfarán **10 CÉNTS. DE PESETA** por cada inserción que se haga de sus anuncios, según disposición de la nueva ley de 14 de Octubre último.

Ayer amaneció frío el día, con buen sol y reinando un zierzo frío que molestó durante las primeras horas de la mañana y últimas de la tarde.

—Se encuentra enfermo nuestro particular amigo y distinguido letrado D. Emilio Grahit.

Deseamos su restablecimiento. —Quedamos en que *El Regional* de Figueras no sabe lo que quiere ni lo que defiende. Dice que en lo del teatro en el Vaticano ha dado su opinión fundada en la censura eclesiástica.

No hemos sabido encontrar en sus columnas esa opinión; pero dándola por aceptada y por fundada en lo que dice, resulta; que siendo el centinela avanzado— así se llama modestamente—del dogma y de la moral, ha combatido por inmoral y peligroso la participación de la muger en las funciones dramáticas y la asistencia al teatro; fundados los de su escuela en esa moralidad, no han consentido la intervención de la muger en los teatros que han establecido en sus Círculos y guerra al trato de la muger han declarado siempre, hasta el extremo de haberse disuelto varios Círculos por haber socios que, previa la censura eclesiástica, pedían que las aficionadas y actrices tomaran parte en las representaciones.

El Padre Santo permite lo que condena *El Regional*; lo que *El Regional* y sus amigos no permiten lo permite el Padre Santo, luego ó el Padre Santo no entiende la moral como *El Regional*, ó *El Regional* no la entiende como el Padre Santo, de donde se deduce que *El Regional* es un bobo de capirote que no se sugeta al criterio del Jefe Supremo de la Iglesia.

Ergo... veamos por que peteneras se arranca ahora ese ratifa de sacristía.

—En el expreso de ayer pasaron por esta ciudad con dirección á Barcelona, el señor marqués del Pedroso y su distinguida familia.

—En Viena se ha fundado un club titulado «Los Silenciosos», cuyos miembros se reúnen todos los lunes para comer juntos, pero les está prohibido hablar y no pueden ni reír siquiera. Una palabra ó una sonrisa les cuesta una botella de champagne, y el que se ría estrepitosamente es condenado à pagar la comida de todos durante cuatro lunes.

—Al vecino de Castelló de Ampurias D. Jaime Comas, le han sido robadas diez cuarteras de trigo.

Los autores del delito por ahora no han sido habidos.

—Por esta alcaldía se ha hecho público por medio de pregón, el llamamiento al servicio activo de 45.525 hombres, reclutas del reemplazo actual cuya presentación está señalada para el próximo domingo.

Los reclutas que en el último sorteo obtuvieron los números comprendidos desde el 888 al 1.785 inclusive, son á los que corresponde presentarse.

Se exceptúa, como es natural, de verificarlo, los redimidos á metálico.

—Ya han comenzado los trabajos de la línea férrea de esta ciudad á Amer. En la actualidad se está trabajando en el terraplen que ha de sostener la vía á la orilla de acá del Güell junto al puente llamado del *dimoni*.

—Cada noche es mayor la concurrencia en la iglesia de San Félix en donde se celebra la novena al Corazón de Jesús, ávida de escuchar la palabra divina de los elocuentes labios del P. Luis Boxaderas, de la Compañía de Jesús, y de elevar sus preces al Altísimo en favor de las almas de nuestros heroicos soldados fallecidos en Cuba y Filipinas defendiendo el honor de la patria.

—Leemos en un periódico vascongado, que monseñor Vaughan, cardenal arzobispo de Londres, se propone ir el verano próximo á dichas provincias para visitar el santuario de San Ignacio de Loyola y el castillo de Xavier, cuna del gran Apóstol de las Indias.

Como saben nuestros lectores, el castillo de Xavier, en las montañas de Sangüesa, ha sido restaurado de una manera régia al estilo del siglo XIV por la señora duquesa de Villahermosa, condesa viuda

de Guaqui, cediéndolo luego á la Compañía de Jesús.

—Ha sido nombrada maestra interina de la escuela pública de niñas de Figueras, doña Josefa Gimbernat.

—Como ya tenemos anunciado, hoy se celebrará en la iglesia del Santo Hospital una solemne función en honor á Santa Catalina, patrona del mismo.

Predicará el reverendo don José Ribas.

—Esta noche, á las seis, celebrará sesión de segunda convocatoria nuestro ayuntamiento.

—Con motivo de celebrar ayer su importante feria conocida por la de San Martirián, fué numerosísima la concurrencia que se trasladó á la villa de Bañolas.

—Al nuevo vapor adquirido por la compañía Trasatlántica para trasladar tropas á Cuba y á Filipinas, se le ha bautizado con el nombre de «Magallanes» y podrá transportar 3.500 pasajeros entre las clases de primera y segunda y 3.000 soldados. Posee máquinas de nuevo sistema y será el buque más veloz de aquella compañía.

—Escriben á un colega barcelonés desde San Juan de las Abadesas, que anteayer fueron puestas en libertad las personas que, por una supuesta conspiración republicana, habían sido detenidas en Camprodón el día 28 de octubre último.

Los supuestos conspiradores fueron acogidos por el pueblo con entusiasmo.

—Antes de ayer estuvo breves horas en esta ciudad el presidente de la diputación provincial de Barcelona, D. Andrés de Sard.

—Ha sido viaticado el bizarro subinspector del tercer tercio de la guardia civil D. Bartolomé Juliá y Juliá.

Hacemos fervientes votos para que el cielo le devuelva la salud perdida.

—Victima de cruenta enfermedad, falleció anteayer en Cassà de la Selva el reputado comerciante don Salvia Carbó, q. e. p. d., de la razón social A. Daussá y C.ª

Entre las muchas virtudes que el finado poseía, destacábanse en especial dos: su amor al trabajo y á los pobres, que en él tenían un padre cariñoso.

El cadáver fué llevado en andas por los trabajadores de su fábrica y el séquito que era numeroso, fué cariñosa demostración de las muchas simpatías que el finado contaba.

Acompañamos á la familia en su justo dolor, y les deseamos la resignación cristiana necesaria en casos semejantes.

—Nuestro estimado amigo el experto y joven marino D. Domingo Salas, ha sido nombrado oficial segundo del vapor «Pinzón» que hace la travesía de Barcelona á Amsterdam y Londres.

Felicitemos muy sinceramente á nuestro paisano y le deseamos muchos ascensos.

—En el primer tren correo de esta mañana saldrán para Barcelona, en cuyo punto embarcará seguidamente para la Habana, la compañía expedicionaria del regimiento de Guipúzcoa que guarnece esta plaza.

La banda del citado cuerpo acompañará dicha fuerza hasta la estación del ferrocarril.

Con toda nuestra alma deseamos que los bravos expedicionarios tengan un buen viaje y mucha suerte.

CARLOS II

SONETO

Por el agua bendita saturado
y por los exhorcismos consumido,
más á mísero leño carcomido
semeja que es señor de un vasto Estado.
De la raza que al mundo avasallado
quiso tener á su poder rendido,
sólo la podredumbre ha recogido
y vicios y lacerias ha heredado.
Fantasma de un poder y una grandeza
más ficticias que reales, vino al mundo
á trocar en ludibrio su realeza.
Tal abyección ejemplo es bien fecundo.
¡Estirpe real que un tirano empieza
la termina cualquier Carlos segundo!

ANGEL R. CHAVES.

Distracciones

Gedeón está muy triste desde la muerte de su muger.

Sus amigos, para distraerle, le invitan á cenar con unas bailarinas.

—No, no, de ningún modo—contesta Gedeón;—ya sabéis que estoy de luto.

—Ya hemos pensado en eso. Habrá una negra para tí.

—¡Ah!... Pues en ese caso, acepto.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY

Santos García abad y Gonzalo ob.

Tipografía de LA LUCHA plaza del Grano, 6, bajos.

rado) lo había convencido de que en la comida nada se había convenido relativo á la venta de las blancas, y que debía persuadir al rey á defender la libertad de los forasteros, dado caso de que el mallam recurriese á pedir el cumplimiento del contrato. Contando ya con este principal apoyo para salir en bien, este hombre tan astuto fuése á tratar con el mismo mallam. Le ensartó un millón de mentiras, inventadas sobre la marcha sin el menor escrúpulo: las muchachas que tan frescas y sonrosadas parecían, eran en realidad horrosas, y tan debilitadas por el viaje, que necesitarían descansar mucho tiempo antes de poder tomar marido; y que sería muy ventajoso para el mallam, que él se esperase á que regresasen de Tomboctú, donde el clima y la estación con la quietud las restablecerían y rejuvenecerían: que él, Olombo, sería de muy buena voluntad testigo del contrato verbal ó escrito, con tal que el mallam le prometiese recompensar sus trabajos; y entretanto se opondría con todas sus fuerzas á que nadie comprase en Tomboctú á las blancas, como que estaban ya vendidas en Jauri.—Además de que, añadía diestra y misteriosamente Olombo, el sceicco tiene sus razones para no deshacerse por ahora de dos esclavas tan importantes, que ni el rey ha comprendido la razón, aunque él tenga gran deseo de ver á las blancas quedarse en su reino.» Por fin, supo envolver tan bien al pobre mallam, que este á falta de otra cosa mejor se contentó con la esperanza, ya que no podía tener la realidad y acabó por recompensar á Olombo, prometiéndole agradecer mas largamente sus servicios á la terminación del negocio. Así fué, que sin obstáculo por parte de los mallam ni de la corte, pudo partir Mohammed camino de Sai y de Tomboctú. Una gran parte de las cargas se mandaron embarcadas río arriba hacia Sai, teniendo aquí el transporte en canoas por casi nada. La gente y los animales aligerados de los fardos de mas peso

¿Y cuánto habrá dado por ellas?—¿Cuánto podrá ganar?—
¿Y quién sabe si no las habrá comprado para tener dos esposas? porque de sus mugeres ya debería deshacerse de las mas viejas.

Entretanto el sceicco Mohammed, habiendo regresado á su tienda, dormía como un lirón, digería la comilona y se desemborrachaba. Cuando se levantó y recobró la razón, no se acordaba de nada del contrato hecho así de golpe entre los vapores de las grandes calabazas de cerveza; y por poco no ríne con Olombo, cuando éste advertido por la voz pública, fué á preguntarle si era cierto:

—¿Has vendido las esclavas blancas?

—¡Estoy loco acaso! contestóle Mohammed.

—¿Y no hablasteis de esto ayer tarde en la choza del mallam donde fuistes á comer?

—Que yo recuerde.... no, me parece que no.

—Pues, insistió Olombo, corre por toda Jauri, que tú las has vendido y que el trato se hizo después de comer, por el precio de veinte mil cauris, ó que quieres veinte escudos de esos que corren por la plaza. (En Jauri comienza á verse moneda de plata que viene del Desierto).

—¡Qué Alá confunda todas las lenguas de vivora! exclamó indignado el sceicco. Ni he soñado siquiera en vender las blancas.

—Ya te lo tenía dicho yo, replicó Olombo, que cuidases de no entrometerte ni con los árabes ni con sus discípulos y sectaces! Buena es la religión del Profeta, pero malísimos en estos países todos los que la profesan. ¡Mira ahora la que te han armado!

Y Olombo prosiguió, demostrando con toda la fluidez de su charla y con todo el calor que le daba el terrible peligro de sus señoritas; cuán ruinoso sería ceder en provecho del morabito dos esclavas del valor de Alice y Linda por tan

ALMANAQUE

BAILLY-BAILLIERE

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA POPULAR DE LA VIDA PRACTICA

para 1897

TEXTO COMPLETAMENTE NUEVO



PRECIO EN RÚSTICA

1 pta. 50

PRECIO EN CARTÓN

2 ptas.

500 Páginas, 1.000 Figuras y 10 Mapas

REGALOS á los compradores del Almanaque Baily-Bailliere.

- 1.º Una máquina de coser de la Compañía Fabril «Singer» Carretas 23 y 25 Madrid.
- 2.º Un reloj de bolsillo de la importante fábrica Waltham, caja chapeada de oro.
- 3.º Un magnífico barómetro de la casa viuda de Aramburo, Optico, calle del Principe, 12, Madrid.
- 4.º Un gabán de género inglés, hecho á medida, por la casa Oliver, sastre, calle de Alcalá, 17, Madrid.
- 5.º Una caja de vino amontillado P. P. y W. de las acreditadas bodegas de D. Pedro Domecq, en Jerez.
- 6.º Diez suscripciones gratis de un año á LA ULTIMA MODA.
- 7.º Un ejemplar de lujo del «Repertorio de todos los Juegos.»
- 8.º Un barril de riquísimo vino de Valdepeñas de Eusebio Lopez y Jimenez, Unión, 47, y Castellanos, 12, Valdepeñas.
- 9.º Un magnífico calorífero móvil de petróleo.

Estos regalos serán adjudicados á los compradores que hayan acertado en los concursos abiertos entre todos los lectores.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Noviembre de 1896

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Noviembre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

Línea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrán para Rio-Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

El día 11 de Noviembre el vapor

El día 26

LES ANDES

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.ª, Plaza de Palacio, Barcelona.

APRENDIZ Se necesita uno en la imprenta de este diario.

? POR QUÉ SUFRIR POR MÁS TIEMPO

CON ESE

Resfriado, Tos y Mal de Garganta?

EL PECTORAL de CEREZA del Dr. AYER

Tiene una nombradía de cerca 60 años para la curación de afecciones de la Garganta y los Pulmones, Resfriados, Tosas, la Gripe ó Trancazo y Pulmonías. Es de un gusto agradable y seguro en la curación.

EL PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Obtuvo Medallas de Oro en las Grandes Exposiciones Universales. 4-48-R.

Recházese todo Sustituto Barato y sin Valor.

VINO de BUGEAUD

TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO

Son universalmente apreciadas las propiedades tónicas y febrífugas de la Quina. El Cacao corrobora la acción de ésta é impide el enardecimiento. Las dos substancias incorporadas en un vino generoso de primer orden, forman, bajo el nombre de VINO de BUGEAUD, el tónico más poderoso y agradable á la par, recomendado por las notabilidades medicales en la Anemia, la Clorosis, las Convalecencias, las Fiebres de toda especie, las Enfermedades Nerviosas y del Estómago, en una palabra en todos los casos de Debilidad y de Fatiga.

El VINO de BUGEAUD conviene de un modo muy especial á los convalecientes, á los niños débiles, á las mujeres delicadas y á los ancianos debilitados por la edad y las enfermedades.

SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

Exíjanse las armas BUGEAUD y LEBEAULT sobre las botellas.

VENTA AL POR MAYOR: P. LEBEAULT y Cª, 5, Rue Bourg-l'Abbe, PARIS.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pahi, Paciano Torres y Marti y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de Paris patronés de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, croquis, tapicería en colores, novelas, crónicas, Bellas artes, música, etc.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTANEO TOS CURADA EN 12 HORAS

No contienen opio ni morfina. — 2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias

infimo precio, que pensase Mohammed en las pingües ganancias obtenidas durante el viaje desde Abecuta hasta allí, gracias á las blancas, que se valoraban en muchos centenares de miles de cauris gastados por ellas en curar los enfermos y salvar á gran número de la muerte; sin contar la gente que atraían al bazar que todo era obra de ellas, así como la amabilidad conseguida de los príncipes y grandes señores, cosas todas de inmensa ventaja para los intereses de la caravana. Que ahora de Jauri á Tomboctú quedaban que atravesar provincias y reinos en los que la cara de una blanca le valdría diez veces mas que en los países recorridos. Y sobre todo, ¿qué era la miseria de veinte mil cauris típosos en comparación del tesoro que podría coger en la plaza de Tomboctú, donde hacen escala mercaderes riquísimos de todas las partes del mundo y compran á dinero contante y además para grandes señores blancos de Egipto y de Turquía?

No era difícil convencer al sceicco de una verdad, de la que habiendo él tocado las consecuencias, veía claro como á la luz del sol. Lo difícil era encontrar medio de arreglar lo descompuesto: pues no dejaba de recordar Mohammed que alguna palabra imprudente se le había escapado entre los trágos de la tarde anterior. No sabía que hacerse, ni por donde emprenderla; tanto mas cuanto le costaba mucho hacerse entender en el idioma del país. Esta vez, como siempre, en todos los conflictos fué Olombo su refugio.

El sagaz mandingo, quiso ante todo saber por completo lo sucedido en la choza del mallam entre este y el jefe de la caravana ébrio. Sirvióle mucho á este propósito un morabito viejo, estúpido y enfermo, que llegó á propósito á la choza de las blancas á pedirles un parche para un grano que tenía en la frente. Púestole el parche por Alice, el pobrecillo que era mas rico en canciones que en cauris, dos pa-

garles la medicina con una canción sobre los elefantes. Olombo, después de alabarle ensalzándole hasta el cielo el romance y la desalinada música, le movió conversación sobre la venta de las blancas, y este no sospechando nada, soltó tan bien la lengua, que contó que él había estado presente en el trato; que el mallam propuso comprar las blancas, y Mohammed algo pirro de la cerveza que había bebido, á poco aceptó tanto en la venta como en el precio ofrecido; y que se convino en que las blancas se entregarían al mallam cuando partiese la caravana para Jauri; y que el gran chambelan del rey había sido de la partida y no era el que menos había trabajado para convencer á Mohammed á dar su consentimiento.

Olombo, habiendo adquirido estos detalles, puso en tortura su imaginación y al poco rato había ya formado su plan. Hizo presente al sceicco que en este caso si quería sustraerse de los efectos del fraudulento contrato, era necesario se alistase para salir de Jauri: que hiciese reunir las barcas y trasladase la caravana á la otra orilla todo lo mas pronto posible, y ante todo, pudiese á las blancas en salvo; que si entretanto se le requiriese á entregar la mercancía, se negase rotundamente alegando que nada sabía de ese contrato ni de cuanto pudiese haber dicho de broma ó por engaño entre los vapores de la cerveza: y que dejase el resto á su cargo. Comprendió bien la lección el sceicco, y aprovechando la oscuridad de la noche y remando á la sordina trasportó su gente á la opuesta orilla del rio.

Ni ahora ni nunca conseguiría en país de negros levantar el campo así ocultamente una caravana; tan recelosamente son vigilados los forasteros. Pero á la caravana de Mohammed le había estendido el pasaporte el astuto Olombo. Habíase presentado secretamente al chambelan del rey y con eficaces argumentos (dos mil cauris y un reloj de metal do-